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起 初 ， 刘 微 选 择 轮 椅 冰 壶 的 原 因 很 简 单 ：

“练冰壶每天补助 10 元，练举重每天补助 5 元。”

没想到，握住一根两米多长的投壶杆将冰壶

推出去——这个动作刘微练了 15 年。

2018 年平昌冬残奥会上，中国轮椅冰壶队

以 6∶5 战胜挪威夺冠。那是中国第一枚冬残奥会

金牌、奖牌。在那场比赛中，四垒是王海涛，二

垒是刘微。

4 年之后的北京，中国队成功卫冕。不过，

刘微没能入选北京冬残奥会，“就差一点儿”。

除夕这天，他从北京的国家残疾人冰上运动

比赛训练馆冰壶馆返回哈尔滨。空闲的日子，他

继续开网约车，春天回老家帮忙种苞米。
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2006 年都灵冬残奥会起，轮椅冰壶纳入比

赛项目。转年，黑龙江省残联组织起国内第一支

轮椅冰壶队。

那时，23 岁的刘微能举起 120 公斤的重量，

离残奥会冠军还有五六十公斤。19 岁的王海涛

刚刚拿下当年黑龙江省残运会投掷项目的一块金

牌。他们和其他 3 名队员是国内第一支轮椅冰壶

队的第一批成员。

起初的冰场是借用其他项目的，教练李建锐

在冰上画底线、边线和大本营。他们只能利用健

全人运动队休息的时间上冰训练，通常在中午、

晚上或者凌晨。

在冰壶比赛场，胜利的标准只有一个：在长

45.72 米、宽 4.75 米的冰道上，把 19 公斤的冰壶

掷到离大本营圆心点最近的位置。

力量控制是轮椅冰壶运动员每天要练的基本

功。轮椅冰壶赛没有刷冰环节，冰壶一旦脱离投

壶杆，便没有了补救的机会，滑行速度和轨迹便

不能改变。出手的力量和力量的增减都要稳定。

有时，滑行了 30 多米的冰壶只需要增加多滑 30
厘米的力量。

为了保证出手的稳定性，队员们其他时间就

在陆地上练推杆，每天至少推杆 2000 次。

除了坐着轮椅在操场“跑圈”，无障碍设施

的不完备也给教练和队员们额外增加了力量训

练。楼里没电梯，刘微拎着轮椅，挪上 5 楼的宿

舍。李建锐起初背队员上下楼，后来，他掌握了

队员直接坐在轮椅上，他推拽着上下楼的技能。

成为运动员前，王海涛在村子里开小卖部，

房子是父亲用铁皮焊的。他还有一辆带个小斗的

电动轮椅，赶上村里人有需要，他开着自己的

“小车”帮忙运送。

刘微在 300 多公里外的村里经营着另一家小

卖部。他们都偶然看到电视上转播的残疾人运动

会，又因为“想出去看看”，都在残联招运动员

时报了名。

每年几个月的停训期，轮椅冰壶队的队员们

忙着其他营生。刘微和张强摆地摊卖过冰棍、袜

子，李建锐送过外卖，干过服务员、洗车工。

有一年端午节假期，李建锐陪着队员们出去

摆地摊，卖葫芦，充气的锤子。“有一次在哈尔

滨中央大街，东西被城管没收了，我推着王海涛

去要。”

他们也更体会到“团队”的重要。轮椅冰壶

比赛一共 8 局，每队 4 名选手，每局各投两壶。

除了为队友扶轮椅、用秒表记录冰壶滑行的时间

以帮助队友调整力量，还要弥补或宽容队友出现

的失误。

“我也没有抱怨过命运的不公平，因为我从

小就这样，老天给你关上一扇门，肯定会为你打

开一扇窗。”刘微说，“这扇窗，咋说呢，不一定

是冰壶，但应该是体育。”
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拿到平昌冬残奥会金牌返乡那天，村里人自

发凑钱，买了 100 多面彩旗，布置在刘微回家的

村道上。鞭炮声与大喇叭里的广播形成二重奏，

“你为祖国争光，为刘氏家族争荣耀”。

刘微家门口正中插着五星红旗，旁边的彩旗

上印着“热烈欢迎体育健儿刘威 （微） 凯旋归

来”。院里的几口大锅炖着猪肉，司仪维持着酒

席的秩序。亲朋好友举 着 手 机 挤 在 屋 里 ， 镜 头

里，刘微穿着胸前印有国旗的领奖服，左手把

脖子上挂的金牌举到脸旁，露出颁奖台上的同

款笑容。

他腋下的双拐现在与荣耀关联。因为出生不

久就染上了脊髓炎，刘微早已习惯找到代替双腿

的办法。去批发市场，他坐轮椅背对着下行的滚

动扶梯，双手把住扶手。他考残疾人驾驶证，通

过安装辅助装置，开车在城市里穿行。

他曾在意过别人的看法，“以前出门，回头

率极高。”

练了体育之后，他觉得自己不在意别人的目

光和评论了。他很难形容这种转变背后的作用

力。不过，刘微强调，“这不是哪一个项目带来

的，也不是冠军带来的。”

作 为 二 垒， 他 的 职 责 大 多 是 为 团 队 扫 清 障

碍，用 不 同 的 力 度 执 行 “ 打 定 ”“ 打 甩 ” 或 者

“ 双 飞 ” 的 战 术 布 置 ， 将 大 本 营 里 对 方 的 壶 打

出去。

“想赢，”刘微说，“只要是在场上比赛的运

动员，都想赢，都渴望冠军。”

尽 管 轮 椅 冰 壶 比 赛 不 能 刷 冰 ， 中 国 队 投 掷

时 ， 队 员 们 总 习 惯 喊 出 “Hurry （用 力 刷 冰） ”

“Whoa （停止刷冰） ”等指挥刷冰用语。

参加平昌冬奥会的一垒王蒙介绍，轮椅冰壶

队不是每天训练都这么扯着嗓子喊，但上了赛

场，就会很自然地喊出来。“那是一种奔着胜利

去的状态。”

按规则，每只轮椅冰壶队必须有一名女队员

参赛。王蒙在练了 8 年轮椅乒乓球后，转项到冰

壶。她的理由简单，自己练得很苦很认真，但一

直不出成绩，全国残疾人运动会她也只有过一张

入场券。

2015 年 7 月 ， 北 京 联 合 张 家 口 获 得 2022 年

冬残奥会举办权。同年，北京市筹建轮椅冰壶

队，在乒乓球队选人。王蒙回忆，他们定了 3 名

候选队员，最后只有她决定改练冰壶。

那被她视为“最后的机会”。“就像赌博，我

把梦想押在了轮椅冰壶上。”王蒙说，自己的梦

想就是残奥会金牌。

转项到新队的第一天，北京轮椅冰壶队的教

练茹霞就告诉王蒙，虽然她来了队里，但不能保

证她打上主力。

事实确是如此，王蒙依然没能打上当年的全

运会，转年出征轮椅冰壶世界锦标赛的名单上也

没有她。那时距平昌冬残奥会不到两年，当年在

轮椅乒乓球队的队友有的拿了全国冠军，有的选

择退役生娃。她除了失落和煎熬，又多了迷茫。

但王蒙最终“赌”赢了。她后来会劝那些打

过全运会、世锦赛，就差奥运会的朋友再坚持一

下，“要对自己多年的训练有个交代”。
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2018 年到 2022 年，轮椅冰壶队内部竞争越

来越激烈。在北京顺义的国家残疾人冰上运动比

赛训练馆冰壶馆内，墙上悬挂着红色横幅——

“平昌夺冠已成历史，从零开始奔向北京”。

在轮椅冰壶队，除了王海涛，没有哪一垒具

有绝对的不可替代性。王海涛时常在各大比赛里

投出“惊天一掷”。

2021 年轮椅冰壶世界锦标赛决赛，中国队

和瑞典队进入加局。场上的局面对持先手的中国

队极为不利，大本营内只有瑞典队一只黄壶，营

前堆着 10 只站位壶。王海涛需要利用手中最后

的两只红壶完成高难度的传击，打掉对方的得分

壶，并将自己的壶留在大本营内。

他的第一投失误了，角度有一点偏差。第二

投，王海涛手中的红壶只有“理论上能打成的路

线”——先传击黄壶，再传击红壶，路线和力量都

要精准。

红 壶 脱 离 推 杆 的 前 10 秒 ， 所 有 观 众 屏 息 凝

神，紧接着，全场沸腾。

一年后的北京冬残奥会决赛，依旧面对瑞典

队，王海涛和队友提前一局大比分杀死比赛。

赛后，王海涛在接受采访时谦虚地表示，自己

也有打得不好的时候，也输过很多比赛。那些被称

经典的投掷他也只有一半的把握。索契冬残奥会轮

为椅冰壶循环赛里，王海涛单场投壶精准度曾超过

80%，许多健全人选手也难超过这个成绩。

那些在比赛时就是会成功的投掷让王海涛成为

中国队的“关键先生”“定海神针”。

盯着手机看比赛直播的王蒙读出了老对手的紧

张，瑞典队三垒的失误帮中国队扭转了局面。在轮

椅冰壶赛场上，成功和失败瞬间改变。

备战北京冬残奥会的 4 年里，轮椅冰壶队的教

练从当初的两人扩大为由技术教练、体能教练、队

医、按摩分析师和数据分析师组成的团队，还有多

所高校成立 6 个课题组，提供技术、康复、营养和

心理等各方面的支持。

同王海涛多次并肩出战国际比赛的刘微在最近

两年被替换下场。刚进入北京冬残奥周期时，刘微

就清楚，竞争激烈，能代表国家队出战国际比赛的

几率变小。训练辛苦，他在快归队时打过“一秒钟

退堂鼓”，但舍不得离开，又继续。面对竞争，他

没有什么特别的想法，“能控制的只有你自己，只

要练好就有机会。”

比赛前 3 个月，还有 12 名队员在参加第四次赛

季集训，他们中的 5 名将最终获得入场券。

北京冬奥组委遗产项目负责人刘兴华接受采访

时提到，在残疾人冰雪运动的竞技层面，全国冬残

奥运动员由最初不足 50 人发展至上千人，技术官

员 从 零 到 上 百 人 ， 冬 奥 项 目 从 2 个 拓 展 到 全 部 6
个，实现冬残奥比赛大项全覆盖。

2020 年，国家残疾人冰上运动比赛训练馆建

设项目投入使用。在那里，轮椅冰壶国家队有了比

赛训练用的专业场馆。他们偶尔还会到处租场地比

赛，制冰师手法的差异会影响冰面的滑涩度，这有

助于帮助队员们练习“读冰”。

冰道上每天冰的掉线和滑涩度都会不太一样。

场地平整的，他们通常称“掉线小”，弧线大的反

之。场上的人需要不断观察，记住不一样的地方。
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冰壶运动被誉为“冰上的国际象棋”，有体能

和智力的较量。

世界冰壶联合会发布的“冰壶精神”中写道，

冰壶运动员为胜利而赛，但绝不贬低对手。真正的

冰壶运动员从不试图转移对手的注意力，也不阻碍

他们发挥最佳水平，宁可输掉比赛也绝不会不公平

地获胜。

刘微享受打成一个壶的快乐感，“比如打飞对

方一个壶，还把自己的壶藏死了，最后还得分了。”

“喜欢胜利的感觉，”刘微调侃道，“咱唠嗑，

甭管国内还是国外的，就算是今年拿奥运会冠军的

健全人冰壶队，他们要是来坐轮椅使那杆跟我们干

一场，我们也敢跟他比。”

他没有运动员偶像。他觉得外行人才会树立偶

像，而他已经是职业运动员，相信只要付出到一定

程度后，都会达到“偶像”的水平。

王蒙经常看加拿大的健全人冰壶比赛，研究他

们的战术实施，怎样一步一步布局。

冬残奥会冠军的身份没有给他们的生活带来太

大改变。收到一笔“可以让自己少奋斗几年”的奖

金，和队友参加了一次 励 志 讲 座 ， 照 常 训 练 ， 在

非训练期间打工赚钱。王蒙报名了北京体育大学

的残奥冠军班，毫无疑问，她是班上的第一位冬

残奥冠军。

赢得残奥会金牌的消息，王蒙没有在亲戚朋友

中大肆宣扬。“我感觉我对得起父母了。我也不见

得比谁差，我也可以成为为社会作出贡献的人。”

王蒙接受采访时说。

“平昌奔北京”，王蒙有个心愿，如果在北京冬

残奥会上遇到决赛上的对手挪威队时，一定要大比

分地赢，不要只赢微弱的一分。

这 4 年里，王蒙觉得自己没有上一个 4 年那么

紧张了。离北京冬残奥最近的一次 2021 年轮椅冰

壶世锦赛，她没能入选。那时有传言，或许去奥运

会的也是这几名队员。她不焦虑，依旧按部就班地

训练。

“没有到最后一刻，就不能放弃。”她想起 4 年

前教练的话。那时距平昌冬残奥会开赛还有 1 个月

前，王蒙都还没能进入一队。

定名单前的最后一场选拔赛，王蒙落败。她的

北京冬奥周期结束了。

2022 年 3 月 12 日，中国轮椅冰壶队 8∶3 战胜

瑞典队，以十连胜卫冕了这枚残奥会金牌。在混合

采访区，中国队主教练岳清爽一一念出了参与备

战，但没能上场的另外 7 名队员的名字。“这是团

队的胜利。”

“奥运假期”里，王蒙捧着手机看冬奥会，喜

欢看谷爱凌和苏翊鸣的比赛。她称赞两个 00 后运

动员“阳光”“开朗”，“真的是在享受比赛。”

她也在调整着自己。平昌冬残奥会之前，她为

了成绩打比赛，现下，她喜欢上这项运动，冰壶成

为日常生活的一部分。她开始盼着 2026 年的冬残

奥会，也想打到 60 岁。

刘微说：“我经过自己的努力，我过得不比你

差。你能做的我也能做，但是不一定有你做得好。

我感觉我跟你是平等的。”

2018 年平昌冬残奥会，轮椅冰壶队夺得金牌。图为王海涛（前）、刘微（右）和王蒙在比赛中。 本版图片均来自视觉中国

□ 张均斌

一般认为，福利国家最早在 19 世纪 80 年代的
德意志帝国实现，宰相俾斯麦的铁血手段让“国家
为穷人提供养老金、为失业者提供救济金”的政策
得以产生并贯彻下去。俾斯麦或许想不到，当下，
巨额的支出正让福利制度遭遇经济增长放缓、人口
老龄化、政府债务激增等力量的挑战。

联合国社会发展研究所前所长达拉姆·盖在
《转型中的福利国家——全球经济中的国家调整》
一书中写道：几乎所有国家的福利制度都受到攻
击，并开始朝新的方向进行重新调整。目前，有很
多力量汇聚在一起，对福利制度的可行性、有效性
和实用性提出质疑。在全球各国一波又一波的福利
制度改革中，改革者常用的口号是，“拯救我们的
社会保障制度”。

虽然各国情况千差万别，但在“拯救养老金”
这项议题下，他们的目标出奇得一致，那就是让养
老金制度可持续。

中国最新的改革举措是从2022年1月起，企业
职工基本养老金启动全国统筹，这或许需要3-5年
的过渡整合时间，但毫无疑问，这项举措迈出了

“可持续”的关键一步。
我国养老金制度建设起步较晚，自1991年6月

国务院发布《关于企业职工养老保险制度改革的决
定》后，各地市按照一些政策摸索建设了各自的养
老体系，这么做的优势是能让基本养老保险快速在
全国铺开，大幅提升这项制度的覆盖面；缺点同样
明显，因各地经济发展水平、人口分布、历史负担
等方面均有差异，养老金的缴纳、领取标准因城而
异，各地呈现明显的“贫富不均”。同时，资金抗
风险能力弱，特别是假如一地年轻人口加速外流，
就会造成该地区养老金的入不敷出。

财政部公布的 2021 年中央调剂养老基金缴拨
差额的情况表清晰地展现着我国养老金的现状，其
背后则是城市经济活力的差异。表格中，广东、北
京、上海、浙江等地 2020 年上缴国家的养老金数
额都是正数，代表着该地养老金收大于支；另一些
地方的负数，则代表养老金收不抵支。如黑吉辽三
省，养老金缺口超 1300 亿元，如果不是中央拨
付，当地的退休老人将面临无法按时足额领取养老
金的困境。

随着人口老龄化加速到来，这些年，中国一直
在努力提高养老金的统筹层次。2018年7月，国家
建立实施了养老保险基金中央调剂制度，适度均衡
了省际之间养老保险基金负担，迈出了全国统筹的
第一步。2020 年年底，各省份都实现了养老保险
基金省级统筹统支，解决了省内地区间基金负担不
均衡的问题。

人社部给出的数据是，2018-2021 年，中央调
剂制度实施 4 年间，共跨省调剂资金 6000 多亿元，
其中 2021 年跨省调剂的规模达到 2100 多亿元，有
力支持了困难省份确保养老金按时足额发放。

但这还不够，以省级统筹形成一个一个资金
“蓄水池”，那么全中国得有好几十个，互不联通，
会限制它们发挥互济共济功能。全国统筹意味着只
有一个“蓄水池”，由中央来统一调配。

对我们的影响显而易见。目前，我国除港澳台
外的 31 个省级行政区中，西藏的月人均养老金为
5084 元，排名第一，吉林排名最后，为 2740 元。
经过全国统筹之后，养老金会逐步实现统一缴费标
准、基数和比例。那么，各个区域养老金之间的差
距会逐渐减小直到消除。这不是说不同地方，职工
退休后领取的养老金数额相同，而是养老金能够保
障的生活物资或者生活服务尽可能均等。

不过，加强互济能力的改革只能缓解各地养老
金的压力，离真正实现“可持续”目标还很遥远。

目前，我国企业职工养老保险基金滚存结余
4.8 万亿元，可支付月数在 14 个月以上，但基金紧
平衡的状态十分明显。拿 2021 年的数据来说，企
业职工基本养老保险基金收入约 4.4 万亿元，基金
支出就约4.1万亿元。

人口老龄化让养老金维持收支平衡的压力越来
越大。中国社科院曾对我国的养老金做过精算，他
们预测，我国养老金收不抵支将出现在 2028 年，
到2035年将耗尽累计结余。

这给我们拉响了警报。看看底特律，美国密歇
根州最大的城市，世界著名的汽车之城，2013 年
因无法偿还政府债务而申请破产。这当中有很多原
因，但最重要的一个原因是——在美国，多地政府
对养老金和医疗保险作出的承诺无法可持续兑现。

可以相信这种局面不会出现在中国，但仍需要
防微杜渐。香港在养老金制度方面有可借鉴之处，

“强积金制度”保障个人养老金账户由独立受托人
管理，账户投资完全由个人自主决定。简单说，就
是个人可决定养老金投资去向，且投资收益几乎免
税，加之其具备较成熟的证券交易市场，使得香港
的养老金净值每年增长近三成。

我国的“十四五”规划纲要明确提出，要发展
多层次、多支柱养老保险体系。具体来说就是“三
支柱”：“第一支柱”是基本养老保险；“第二支
柱”指补充养老保险制度，以企业年金、职业年金
为主；而“第三支柱”指个人储蓄性养老保险和商
业养老保险，比如当下不少自由职业者其实不缴纳
基本养老保险，会自行购买商业保险。

我国的这套方案和日本的养老金制度设计类
似，但在现阶段，除了“第一支柱”比较完善之
外，另外两支柱发展都相对滞后。以“第二支柱”
举例，截至 2020 年年底，企业年金参与企业数为
10.5 万个，参与人数约 2718 万，积累基金约 2.3 万
亿元，对象以国有企业为主；职业年金面向机关事
业单位及人员，参与人数约 4235 万人，金额约 1.3
万亿元——从数字上看，还处于发展的初级阶段。

“拯救养老金”的努力每一步都困难重重，全
世界范围内也没有标准答案，但改革必将继续。亚
当·斯密在早期著作《道德情操论》中说过一句广
为传颂的话：“任何政府的价值都与其使人民幸福
的程度成正比。”在现代国家，养老金是构成老百
姓幸福生活必不可少的一重保障。

“拯救”养老金

冰壶，推动他

2021 年 11 月，国家残疾人冰上运动比赛训练馆冰壶馆，轮椅冰壶队在训练。 2022 北京冬残奥会轮椅冰壶决赛，中国队 8∶3 战胜瑞典队，成功卫冕。 2022 北京冬残奥会，轮椅冰壶队进行赛前训练。


